RESEÑA



La acción afirmativa en la política exterior de Brasil

Gala, I. V. (2019). *Política Externa como Ação Afirmativa*. Projeto e Ação do Governo Lula na África – 2003/2006. Santo André-SP: EdUFABC, 323 pp.

Política Externa como Ação Afirmativa de la embajadora Irene Vida Gala es una obra que rellena un espacio hasta ahora vacío en la literatura sobre la política exterior. La autora analiza la temática racial como parte de la formulación y la implementación de la política exterior de Brasil en el Gobierno del presidente Lula da Silva. La obra abarca el primer mandato del presidente Lula (2003-2006) y destaca el foco específico de las relaciones internacionales del país con el Continente Africano.

Diplomática de carrera del Itamaraty, Vida Gala conoce muy bien el objeto de su investigación como suelen conocer las expertas sobre la base de su vida profesional: habiendo sido Embajadora en Gana y jefa de la División de África Meridional de la Cancillería, además de haber trabajado en las misiones de Luanda y Pretoria. La obra es fruto de su trabajo de investigación presentado al Curso de Altos Estudios del Instituto Rio Branco del Itamaraty que le permitió ascender al rango de ministra de Segunda Clase en la diplomacia brasileña.

La obra está dividida en dos partes: en la primera, sobre "Los Antecedentes", trata de la Historia

Pensamiento propio 52

de las Relaciones Brasil-África; del Partido de los Trabajadores (PT) y del África; del Movimento Negro, la cuestión racial y la política exterior hacia África y de la conquista de la ciudadanía de los negros en Brasil.

En la segunda parte, sobre "La Implementación de la Política Exterior del Gobierno DE Lula para África", aborda los discursos presidenciales y la concepción de la política exterior para África; los ejes y pilares de las relaciones entre ambos países; los análisis de los ejes bilaterales (incluyendo cooperación militar, educacional, relaciones económico-comerciales, relaciones etnorraciales, entre otras) y de los ejes multilaterales.

En el Prefacio del libro, el profesor de Relaciones Internacionales Acacio Almeida, destacado africanista brasileño, afirma que la autora ha inaugurado una nueva fase en la comprensión del vínculo entre la esfera interna y la externa sobre la concepción de la política africana "al reconocer el protagonismo del Movimiento Negro en la elevación del continente africano a una de las prioridades de la Política Externa del Gobierno de Lula".

Tras el golpe contra la presidenta Dilma Rousseff, en cuyo Gobierno se practicaba la diplomacia de la acción afirmativa en su plenitud, el tema ha desaparecido de la agenda diplomática de Brasil. Si bien es cierto que la política exterior del presidente Bolsonaro ha dado un giro radical en todas las áreas de la diplomacia brasileña, se puede claramente afirmar que en el campo de los Derechos Humanos y de la temática racial este giro ha saltado desde el apoyo y la promoción hacia la pura negación del tema.

Sin embargo, ante el contexto global en que la lucha antirracista ha ganado momentum con el movimiento "Vidas negras importan" (Black lives matter), emanado en los Estados Unidos y con ecos en todo el mundo, el libro de la embajadora Irene Vida Gala ha ganado una dimensión política de extraordinaria actualidad no solo para Brasil (cuya política exterior hoy transita en la contramano de la historia) y para América Latina, sino, también, para el campo epistemológico de las Relaciones Internacionales. Se há convertido, a la vez, en una guía para la investigación académica, los movimentos sociales y la acción diplomática en el debate sobre la relación entre política exterior y acciones afirmativas.

Gilberto M. A. Rodrigues